

xie-

le.

al

te-

ro

re-

re.

08

Agrupación Excursionista de Granollers

ADHERIDA A LA FEDERACION ESPAÑOLA DE MONTAÑISMO Y A LA FEDERACION CATALANA DE ESQUI

AVENIDA GENERALISIMO FRANCO, 79, 1.º

Sant Pere de Bertí

Sobre los cantiles calizos de Bertí, en la plataforma de pétrea estructura que a su vez es dominada por cerros más agudos que la erosión ha tallado, se encuentra la iglesia de S. Pere de Bertí. Abrigada de los vientos norteños al pié de una hondonada que más adelante pasará a ser el «Sot de Vallderrós» ha presidido la vida espiritual de la parroquia a través de múltiples generaciones. No ha sido muy afortunada arquitectónicamente en el edificio que ahora subsiste. De estilo gótico decadente, en las reformas que ha sufrido ha tenido menos fortuna todavía. A su lado se halla la Casa rectoral que más parece una masía, y en las proximidades, cal Escola, que debe indicar una reminiscencia de una antigua función eclesiástica. Desgraciadamente como ocurre ahora en estas pequeñas parroquias rurales, la iglesia no tiene Cura Párroco que cuide de ella personalmente.

Las casas de los feligreses, se encuentran dispersas por los alrededores, tal vez lejanos, aprovechando los campos de cultivo que han podido establecer en el suelo o subsuelo rocosos Como la Casa rectoral, también algunas de ellas se encuentran abandonadas en estos andurriales de medio duro y difícil. Pero las más importantes subsisten todavía, vivas con sus campos circundantes, su ganado que pasta en sus aledaños y su charca para la recogida de agua pluvial que ha de utilizarse para los animales. No tiene aquí esta charca el significado de país poco lluvioso, sino de zona poco rica en capas freáticas a las que se pueda alcanzar facilmente perforando pozos.

El paisaje de Bertí es muy estimado de los excursionistas que aprovechan las facilidades de comunicación de los alrededores para ascender a la cinglera y admirar sus bellos panoramas. El interior algo más monótono tiene no obstante el encanto de las grandes hondonadas que se han tallado en las calizas por el agua torrentuosa que se despeña por los cantiles. Y sobre todo es lugar de paso para descender a la depresión vallesana de Bi-

"Agrupació Excursionista de Granollers, 1/10/1949, p. 1 / Col·lecció de premsa i butlletins / Arxiu Municipal de Granolle

ques y Riells o de Sant Miquel del Fai donde la belleza del paisaje, sobradamente conocida, adquiere aspectos insospechados contemplados desde las cimas de Bertí.

A este respecto puede recomendarse el camino de Vallderrós o bien el que desde la casa L'Uiá de Bertí, conduce al propio S. Miquel del Fai, por una senda sobre la cornisa acantilada, que es un magnífico punto de vista de grandes atractivos.

Bertí, sin embargo ha tenido siempre malas comunicaciones directas. Hace un siglo, por cuestiones estratégicas se intentó conducir la carretera de Barcelona a Ribas por la superficie estructural de su relieve. No obstante los pueblos del valle del Congost lograron desviarla hacia los respectivos núcleos, ayudados por las dificultades económicas que representaba escalar el dificil relieve de Bertí. Pero modernamente, el camino automovilístico obrado por organismos particulares asciende el cingle y ya el tránsito de ruedas no debe pasar exclusivamente por S. Martí de Centelles y Pla de la Garga.

Esto abre nuevas perspectivas económicas y principalmente turísticas. Si Bertí era casi hasta hoy del exclusivo dominio de los montañeros, hoy que los automóviles pueden ascender por sus cuestas, los productos del país son de más fácil extracción y sus bellezas naturales podrán ser valoradas por mayor número de personas. Es de esperar que Bertí conserve su efectivo humano y que la emigración se detenga. Al encanto de su paisaje se une el progreso que ha de aumentar el bienestar.

S.

Sección de Estudio Ficha arqueológica n.º 12

Restos romanos en el Santuario de Ntra. Sra. de Bellulla (Canovellas)

En un altozano de la sierra que desde Puiggraciós hasta Montmeló forma el reborde occidental de la cuenca del Congost, se halla situado el Santuario de Ntra. Sra. de Bellulla, ocupando una dependencia anexa a una gran torre particular edificada sobre las ruinas de otro anterior, regido por la Orden de Predicadores desde el año 1611 hasta el siglo pasado. La imagen que se veneraba en aquel lugar, desaparecida en 1936, parece ya recibía culto a principios del siglo XIII.

Emplazado a un kilómetro y medio al O. de la ciudad de Granollers,

aunque dentro del término de Canovellas, su situación estratégica es inmejorable, disfrutándose desde su cima de un espléndido panorama, especialmente sobre los altos valles del Tenes y del Congost. Vecina al Santuario transcurre la carretera de Granollers a Caldas de Montbuy, cruzando en aquel lugar con la que desde La Ametlla va al encuentro de la de Granollers a Parets y a Mollet.

Mentalmente, trasladémonos ahora veinte siglos atrás y nos será dable observar, quizá con algo de sorpresa, que las características humano-geográficas eran para esta comarca idénticas a las de la actualidad. En vez de la magnífica torre de recreo actual se levantaba una rica mansión—una villa—romana. Los cultivos que se desarrollaban en sus terrenos eran los mismos que ahora—trigo, viña, olivo, bosque—. A poca distancia de la misma discurría la vía que desde el núcleo romano de Granollers se dirigía a las termas de Caldas de Montbuy, siguiendo aproximadamente el mismo trazado que la carretera actual. Allí también cruzaba con el camino de carena»—ibérico— que bajaba de los poblados de Puiggraciós y Sant Nicolau de La Ametlla hacia el Bajo Vallés y Barcelona.

Este cuadro retrospectivo nos lo sugiere el hallazgo en dicho lugar, de fragmentos de cerámica fina —«sigil·lata» como también de la denominada ibérica; además, restos varios de pavimento de hormigón —«opus testaceum»— y teja plana, tanto en la cima como en sus laderas.

En otro altozano vecino, que llamaremos de «Can Pertegàs» por su proximidad a la masía del mismo nombre, al otro lado de la carretera de Caldas mencionada, se encuentran numerosos restos de tejas romanas y pavimento de hormigón, así como fragmentos variados de ánforas y algunos pocos de cerámica corriente romano-ibérica, colocados principalmente en el margen meridional de un camino carretero que se dirige a aquella masía. Creemos que tales restos se pueden atribuir a una dependencia agrícola —almacenes o depósitos— de la «villa» principal emplazada en la cima del «Turó» de Bellulla.

JOSE ESTRADA

Guillerias

el

ā

15

De Can Toni Gros a Rupit pasando por Tavertet, Pruit y La Devesa

Salimos de Can Toni Gros con los bellos espadados de Cabrera y de Ayats, que lo enmarcan en dirección S. E. por el camino del Sunyer, continuando hasta la casa de la Parededa, en cuya fuente comimos. Del fondo

ista de Granollers, 1/10/1949, p. 3 / Col·lecció de premsa i butlletins / Arxiu Municipal de Granolle

del valle ascendían como un susurro las suaves melodías de la flauta de un pastor, a su alrededor las reces pacían tranquilamente.

Eran las 4'30 h. cuando nos poníamos nuevamente en marcha por la montaña, siguiendo el borde de los *cingles*, después de marchar en medio de cortados y ganando altura paulatinamente; aprovechamos la última claridad del día hasta llegar a la cima, en el pueblo de Tavertet, donde pernoctamos.

Son las 8'15 h. de la mañana cuando reemprendemos la marcha, con un día claro, igual que el anterior, acariciados nuestros rostros por la fresca brisa de la montaña. Gozábamos de un maravillose espectáculo, la niebla debajo de nuestros pies envolvía como un velo los valles del fondo. Recorremos los espadados de «L'Avenç» hasta el collado de Can Rajols donde se nos ofrecen a la vista las enormes masas blancas del Pirineo y el majestuoso Cingle de Ntra. Sra. del Far. Empezamos el descenso hacia Pruit y La Devesa, donde comimos.

Reemprendemos la excursión hacia Rupit a las 16'30 h. llegando a este rústico pueblo, de calles tortuosas y desiguales, a las 17'30 h.

Travesía realizada por los socios Antonio Esteve, Tintó y J. Bertrán.

31 Octubre y 1 de Noviembre de 1948.

JUAN BERTRAN

Sección de Atletismo

El futuro de nuestro atletismo

Después de incesantes esfuerzos para lograr encauzar el atletismo local por unos derroteros cuyo desarrollo lograra colmar los deseos de los dirigentes, atletas y simpatizantes, en lo que se refiere al perfeccionamiento de técnicos, rendimiento de los que incansable y abnegadamente practicaban este deporte, y gracias a los ímprobos trabajos realizados por nuestro consocio Sr. Francisco Llobet Arnan, éstos han fructificado magnificamente ya que desde la aparición del presente Boletín, el atletismo local estará bajo los auspicios del C. D. Granollers.

Nos congratulamos al poder dar esta noticia, ya que ello representa la continuidad de una tradición, la de que el nombre de nuestra ciudad haga eco en donde nuestros atletas actúen.

La Agrupación Excursionista, entidad madre del atletismo local, felicita efusivamente al C.D. Granollers, por el apoyo prestado a estos deportistas cien por cien, que huérfanos de todo apoyo material rozaban el fatal abismo de la desaparición.

ació Excursionista de Granollers, 1/10/1949, p. 4 / Col·lecció de premsa i butlletins / Arxiu Municio

En el futuro, esperamos que todos los atletas se harán capaces de la responsabilidad que pesa sobre ellos y querrán corresponder a este acto de deportividad del C. D. Granollers, no desmayando en sus entrenos para que así, en sus actuaciones venideras, consigan los triunfos que nosotros les deseamos.

EX CUATROCENTISTA

Sección Fotográfica

n

a

a

e

á

.

ıl

Del 28 Enero al 13 de Febrero pdos, tuvo lugar en el Museo de Granollers el II Concurso Exposición de Fotografías organizado por la Sección Fotográfica de nuestra Agrupación.

La exposición fué inaugurada con gran brillantez por nuestras dignísimas Autoridades, asistiendo numeroso público que llenaba por completo las salas del Museo. A continuación se procedió, por las mismas Autoridades, al reparto de los premios de acuerdo con el fallo emitido por el Jurado Calificador y que fueron otorgados en la siguiente forma:

Primer premio: Copa Exemo. Ayuntamiento de Granollers, a la fotografía «Paissatge Andorrà», de D. J. Mas Marqués.

Segundo premio: Copa Segunda Zona Agrícola, a la fotografía «Preparant l'esquadra», de D. Antonio Roca.

Tercer premio: Copa Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros, a la fotografía «Bruma en el puerto», de D. Luis Baquero Vázquez.

Cuarto premio: Copa Fotografía Bosch, a la foto «Serenidad» de D. José Ruaix Ventura

Quinto premio: Copa Foto-Estudio Comas, a la foto «Paz de marino» de D. Juan Marlés.

Sexto premio: Copa Seguros L'Abeille, a la foto «Cova del pirata» de D. José Rodoreda.

Séptimo premio: Copa Seguros Novellas, a la foto «Camino de Corró» de D Pedro Palau.

Octavo premio: Copa Agrupación Excursionista de Granollers a la foto Amb aquella fe» de D Francisco Torrents.

Noveno premio: Trofeo Francisco Gurguí a la foto «Contraste» de D. Isidro Tintó.

Premios especiales sobre temas de Granollers:

Primer premio: Copa Librería Carbó, a la foto «Font de la Plaça» de D. Juan Guardia.

Segundo premio: Copa Libreria Carbó, a la foto «De compras» de D. José Ruaix Ventura.

ió Excursionista de Granollers, 1/10/1949, p. 5 / Col·lecció de premsa i butlletins / Arxiu Munic

El Jurado Calificador lo componían los Sres. D. Enrique Aznary D. Ignacio Torra, de la Agrupación Fotográfica de Cataluña; D. Pedro Mogas por el Patronato del Museo de Granollers y D. Antonio Jonch y D Juan Carbó por la Agrupación Excursionista de Granollers, a todos los cuales nos place darles nuestras más sinceras gracias por su desinteresada actuación y el gran cariño y afecto que pusieron en su labor.

La Junta Directiva de esta Sección tomó el acuerdo de coleccionar en un album y a la medida de 13x18 las fotografías premiadas en los dos Concursos celebrados; rogamos, pues, a todos los concursantes que obtuvieron premio tengan a bien entregarnos una ampliación de 13x18 del respectivo clisé, a cámbio de la cual les será devuelta la que obra en poder de la Agrupación.

Está en preparación la celebración de una conferencia sobre fotografía, con crítica de obras y señalamiento de los principales defectos que hay que evitar: Oportunamente daremos más detalles sobre este interesante acto cuya fecha de delebración no podemos fijar aún.

Diversos asociados nuestros se preparan activamente para concurrir con sus obras a los concursos nacionales que se celebrarán próximamente en Córdoba y en Vich.

Tenemos noticias de que se presentarán algunas fotografías muy bien logradas, por lo que no dudamos conseguirán el buen éxito que todos deseamos.

Sección Esquí

Este año la temporada no ha sido nada propicia para los esquiadores, pues la escasez y carencia de nieve en las habituales pistas ha hecho que la mayoría de nuestros asociados no hayan esquiado ni en número ni con la asiduidad de otros inviernos.

Sin embargo, los más constantes han ido en busca de la nieve donde quiera que se encontrase, en las alturas de La Molina y Nuria, haciendo en pleno y templado invierno, las excursiones del esquí de primavera.

Ha sido una verdadera lástima, y ello es de achacar principalmente a las comodidades que proporcionan los telesquís, que han mai acostumbro do a todos los esquiadores, resultando cada vez más difícil encontrar voluntariosos capaces de andar con los esquís a cuestas hasta las cumbres en donde la nieve es más abundante. Al hacer el raudo descenso, después de esfuerzo para subir a lo alto y de llenarse los ojos de intensa luz, mátizada

por los altos picachos y las dilatadas lejanías, se le encuentra al esquí un sabor y un goce mas profundos, aprovechando al máximo los relieves, desendo a un mismo tiempo el deslizarse siempre con mas rapidez y el poder detener aquellos veloces minutos, eternizando las multiples sensaciones de emoción y riesgo, de velocidad y vértigo.

Ahora solo nos resta hacer los más fervientes votos para que la próxima temporada pueda desenvolverse sin impedimentos y que grandes y oportunas nevadas permitan practicar nuestro deporte favorito con toda

facilidad, con la ansiada y soñada «nieve polvo».

Dejando aparte esta breve disgreción, seguidamente anotamos los resultados de los campeonatos y otras noticias que creemos de interés.

"VIII Campeonato de Esquí de Granollers" y "VI Campeonato de Esquí de la comarca del Vallés"

CARRERA DE DESCENSO — Campeón local y social: José A. Morera

La abundante nevada de final de temporoda, hizo que el día 13 de marzo último, al disputarse la prueba de descenso de estos Campeonatos, el mayor éxito de participantes — que pasaron de la treintena— los realza

se y se corriesen en forma brillantísima.

En La Molina, el trazado se iniciaba en una de las cimas de Costa Rasa, con fuerte desnivel hasta el primer paso obligado, de donde en pronunciada diagonal muy larga, se llegaba al segundo control, y de éste, por entre bosque y cara a la pendiente, se encontroba la llegada. Había nieve en gran cantidad, pero blandísima por la hora en que se disputó, lo cual perjudicó a todos los esquiadores, pues las caídas, con más o menos suerte, estuvieron a la orden del día, al no poder dominar la nieve tan húmeda y pesada.

Renovó su título de Campeón comarcal, José Llibre, del Centro Exta. Vallés, de Sabadell; por equipos venció el Centro Exta. Tarrasa, al obtener

el 2°, 3° y 5° puestos.

a

ľ

S

e

n

1-

)-

el

La prueba local y social, que como cada año se corría conjuntamente con la del Vallés, esta vez la gana José A. Morera, al conseguir el 7º lugar comarcal en una excelente exhibición de facultades y habilidad esquiadora en toda clase de nieves, fruto de sus constantes travesías y excursiones de alta montaña, alternándolas con las pistas, con una constancia envidiable.

Se adjudica el subcampeonato, con el 9º puesto de la lista general, a unos veinte segundos del vencedor local Antonio Trullás. Hizo una carrera muy decidida y valiente, pero vióse perjudicado al encontrar en medio del trazado y en lugar estrecho, caído, al esquicdor que le precedía en el orden de salida al que no pudo esquivar, obligándole ásimismo a caer con lo que le retrasó en gran manera. Mala suerte.

Bastante más atrasado se clasifica J. Riera, perjudicado en el sorteo al corresponderle el número una en la salida, sin pista pisada, provocándole

unos revolcones que le mermaron mucho tiempo.

Ha sido una verdadera lástima que en las condiciones en que se dispu

utilet de l'Agrupació Excursionista de Granollers, 1/10/1949, p. 7 / Col·lecció de premsa i butlletins / Arxiu Municipal de Granoller

tó la carrera, no fuesen en mayor número los participantes locales, pesimistas ante la pertinaz falta de nieve, pero que en el día señalado existió en abandancia, y que con mayor voluntad y afición podía haberse superado pues la inscripción pasó de los treinta participantes.

Anteriormente, el día 13 de febrero, se corrió la pueba de Medio fondo camarcal, con escasa nieve, venciendo Juan Camp, y por equipos su club,

la Agrupación Exta. Tierra y Mar, de Sabadell.

Correspondió la organización de este concurso comarcal, al Club Agrupación Exta. Tierra y Mar, de Sabadell, desarrollándose las pruebas muy

bien y sin dificultades

Nuestro Excmo. Ayuntamiento, como otros años, ha concedido dos copas para mayor realce de los campeonatos, una para la clasificación comarcal, al igual que los demás Ayuntamientos vallesanos, y la otra para

nuestro campeón local.

Hacemos constar nuestra felicitación a los vencedores y a los participantes todos por su deportividad y afición. La falta de nieve no impidió su afán de colaboración; afortunadamente en la última carrera, vieron su esfuerzo premiado con una gran nevado.

Sesiones de cine

Gracias al ofrecimiento del miembro de nuestra Junta, D. Antonio Trullás, nuestra Sección podrá disponer de una magnífica máquina de proyección de 16 mm. americana, para la presentación de documentales de interés deportivo, que hasta la fecha, a pesar de sernos facilitados abundantemente por consulados y entidades excursionistas, nos veíamos obligados a rehusar, por carecer de dicho aparato.

Confiamos que pronto podremos adelantar más detalles y precisar

programas y lugar de celebración.

Viaje a Suiza

El excelente esquiador y deportista Antonio Trullás, pasó unas vacaciones entre los suizos, aprovechando su estancia allí para practicar el esquí en las pistas de la Parsenn, en Davos.

Parece que por allí existió también escasez de nieve, sin aquellas con-

tinuas nevadas que tan a punto dejan todos los descensos.

Durante aquellos días, la bajada que más efectuó, fué la de la Parsenn a Küblis, desde la cima del Weisflujoch, de unos 12 kms de largo, con nieve en general dura y vieja, y con piedras y dificultades debidas al poco espesor de la nieve.

Este es el leve resumen de sus impresiones, confiando que en una de las próximas sesiones de cine, nos proyecte algunos fragmentos de las películas que filmó por aquellos lugares de ensueño para los verdaderos oficionados al esquí. Bien venido y que su excursión y experiencia alpina metiore el nivel de nuestros deportistas.

Gráficas F. Carrera - Iel. 208 - Granollers